
证券代码：300554                                    证券简称：三超新材 

南京三超新材料股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2025-01 

投资者关系活动类别 

☐特定对象调研 ☐分析师会议 

☐媒体采访 业绩说明会 

☐新闻发布会 ☐路演活动 

☐现场参观 

☐其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人员姓

名 
线上参与公司2024年度网上业绩说明会的投资者 

时间 2025年05月09日 15:00-17:00 

地点 价值在线（https://www.ir-online.cn/）网络互动 

上市公司接待人员姓名 

董事长、总经理：邹余耀 

董事、董事会秘书：吉国胜 

董事、财务总监：姬昆 

独立董事：余刚 

保荐代表人：傅鹏翔 

投资者关系活动主要

内容介绍 

1.请问公司或公司参股公司有产品应用于外骨骼机器人嘛？ 

答：您好！公司暂未有产品直接应用于外骨骼机器人方面。谢谢！ 

 

2.公司产品可以用于AI芯片领域嘛？公司CMP-DISK产品可以用

于AI芯片领域嘛？ 

答：您好！AI芯片本质就是半导体芯片，子公司江苏三晶的半导

体耗材产品，包括CMP-Disk产品在内，均应用于下游半导体芯片

制程的切磨抛工序的加工。谢谢！ 



3.公司产品可以用于工业母机嘛？ 

答：您好！公司专业从事金刚石、立方氮化硼等超硬材料工具的

研发、生产与销售的高新技术企业。超硬材料工具广泛应用于机

械制造、电子信息、汽车等诸多领域，是工业母机制造过程中精

密加工不可或缺的重要工具，是“工业的牙齿”，工业母机的制

造离不开超硬材料工具。谢谢！ 

 

4.公司产品可以用于丝杠生产机器人吗？ 

答：您好！公司暂未有直接用于丝杠机器人的产品。谢谢关注！ 

 

5.公司有计划整合行业优质公司？进行资产重组嘛？ 

答：您好！公司始终秉承＂以人为本、技术优先＂的发展理念，

坚持创新与技术进步的发展之路；同时也会结合自身情况和特点，

通过整合外部优质标的企业的方式，来实现公司的发展战略。谢

谢！ 

 

6.请问公司子公司江苏三晶一季度实现营收多少？同步增长还是

下降。 

答：尊敬的投资者您好，子公司江苏三晶业务增长势头良好，一

季度营收较去年同期有显著增长。感谢您对公司的关注。 

 

7.请问您对公司在今年半导体耗材的发展持有什么态度？ 

答：您好！子公司江苏三晶在成立短短三年时间里，营业收入从

最初的361万，增长到2024年的3886万元，2024年净利润163.55万

元，首次实现盈利，所有半导体耗材产品均已实现批量销售，成

长势头良好，今年一季度与去年同期相比，也实现了较高比例的

增长。现在国际地缘政治及贸易关系状况复杂，半导体行业耗材

的国产化意义重大，势在必行。谢谢！ 

 



8.请问公司半导体耗材有提供给寒武纪吗？ 

答：无，谢谢！ 

 

9.目前半导体相关业务的市场竞争情况如何，公司的竞争优势体

现在哪些方面？ 

答：尊敬的投资者您好,半导体行业用金刚石工具精密度要求极高、

制造难度大、技术门槛高，主要为日、韩、美等国的金刚石工具

制造商控制。公司从2005年就开始研发相关产品，2021年把半导

体耗材相关业务整理归口，成立控股子公司江苏三晶。相关业务，

目前我们的竞争对手，主要还是日韩的专业制造商，与他们相比，

我们距离客户更近、性价比更高。现在国际地缘政治及贸易关系

状况复杂，半导体行业耗材的国产化意义重大，势在必行。谢谢！ 

 

10.公司在光伏领域的业务规划有无调整？ 

答：尊敬的投资者您好，公司在光伏领域的业务规划有部分调整。

2024年公司根据光伏市场环境变化及业务发展情况，主动调整收

缩部分产品业务规模，主动收缩硅切片线产出规模，临时关停“年

产4100万公里超细金刚石线锯生产项目一期”金湖基地产线，仅保

留句容基地部分硅切片线产能；调整“年产4100万公里超细金刚石

线锯生产项目（一期）”产能为1,007万千米/年。但公司认为，光

伏行业仍然前景可期，公司在金刚线的技术研发创新方面，将继

续投入，保持技术的领先性。感谢您对公司的关注。 

 

11.请问研发投入主要集中在哪些项目上？ 

答：您好！公司在所有产品板块中均有研发投入，其中半导体耗

材和半导体制造相关装备的投入较多。半导体耗材类产品在研项

目主要有砷化镓LED划片刀、50微米以下金属软刀等；半导体装

备方面，2024年半自动单轴/子母轴晶圆减薄机样机已成功推出，

今年还将推进全自动子母轴晶圆减薄机、环线线切机和单线截断



机等设备的研发工作。谢谢！ 

12.在成本控制方面公司有哪些具体的计划和措施？ 

答：尊敬的投资者您好,在成本控制方面，我们主要从以下几个方

面持续推进：1、采购端：招投标、引入供应商竞争机制等方式，

降低采购成本；2、持续精益生产管理：优化生产工艺、加强生产

过程管理，降低原材料在生产过程中的损耗，提升人效和能效；3、

强化预算管理，严控非生产性支出，实施费用精细化管理；公司

始终秉持“向管理要效益”的原则，在保障产品质量的前提下，

持续优化成本管控能力。感谢您对公司的关注。 

 

13.未来公司有什么拓展海外市场的计划和目标？ 

答：尊敬的投资者您好，未来公司仍将秉持立足国内、积极开拓

海外市场的策略，会积极利用各方市场资源，重视和拓展海外市

场，尤其是部分性价比具备竞争优势的相关产品，要争取逐步走

出国门，参与全球市场竞争。株式会社SCD是公司在日本设立的

研发中心，今年已经明确赋予其海外市场拓展职责，相关人员也

进行了配置，以期其能成为公司的海外营销中心。感谢您对公司

的关注。 

 

14.公司未来具体将在哪些区域和领域进行重点开拓？ 

答：市场方面，加大海外市场的开拓力度，发挥株式会社SCD的

营销功能；产品方面，加大研发投入，做好半导体集成电路制造

的材料端、FAB端、封测端所需的精密金刚石工具的进口替代工

作。 

 

15.您好，请问公司今年半导体耗材业务发展的怎样，预计在公司

收入占比能增长多少？另外，公司去年获授权的增发进展如何，

有没有可能得到大基金三期的支持？ 

答：您好！公司半导体耗材类产品2024年实现营收3886万元，净



利润163.55万元，首次实现盈利，营收较上年同期增长67.54%，

其在金刚石砂轮板块中的占比接近50%，目前所有半导体耗材产

品均已实现批量销售，成长势头良好。公司去年获授权的增发融

资项目目前暂未实施，也未得到大基金的支持。谢谢！ 

 

16.您好，在半导体精密金刚石工具领域有什么发展规划？ 

答：半导体行业用精密金刚石工具是控股子公司江苏三晶的主业

务，江苏三晶在成立短短三年时间里，营业收入从最初的361万，

增长到2024年的3886万元，2024年净利润163.55万元，首次实现盈

利，所有半导体耗材产品均已实现批量销售，成长势头良好,今年

一季度与去年同期相比，也实现了较高比例的增长。但相关产品

在制造技术和品质保障方面，与日本进口的产品还存在一定的差

距，限制了公司产品在高端应用领域的推广。公司将继续以追赶

者的姿态，学习先进技术，加大投入，做好技术的研发创新工作，

同时在公司产品的适配应用领域加强公司产品的营销工作，努力

确立公司的行业地位。谢谢！ 

 

17.在融资方面有什么计划？ 

答：您好，如有融资计划，公司会严格按照法律法规履行审议程

序和披露义务。感谢您的关注！ 

 

18.公司对未来的行业发展趋势有什么判断？公司将采取哪些针

对性的发展策略？ 

答：尊敬的投资者您好，公司判断光伏行业仍是极具前景的行业，

但金刚线行业竞争加剧，产品价格及毛利率逐年下降；硅切片金

刚线细线化接近碳钢线物理极限，钨丝正逐渐成为基材，公司在

具体产品方面，会进行策略性调整，但会坚持研发，保持技术的

领先性；半导体行业用相关产品（耗材及装备），进口替代空间

很大，是公司的重点发展方向，江苏三晶、江苏三芯都是公司在



半导体行业耗材及装备制造的对应布局，进一步挖掘株式会社

SCD的潜能，加大投入，招募更优秀的人才，提升公司研发创新

的能力。感谢您对公司的关注。 

关于本次活动是否涉及

应披露重大信息的说明 
本次活动不涉及未公开披露的重大信息。 

附件清单（如有）  

日期 2025年05月09日 

 


